

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 7 (1878)

Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VII. *Permulation d'une phrase.*

C'est Alexandre-le-Grand, dit-on, qui rapporta en Grèce le perroquet qu'il avait trouvé dans l'Inde.

1. — Le perroquet trouvé dans l'Inde fut apporté en Grèce par Alexandre-le-Grand.

2. — On dit que c'est Alexandre-le-Grand qui rapporta en Grèce le perroquet qu'il avait trouvé dans l'Inde.

3. — Le perroquet fut apporté de l'Inde en Grèce par Alex.-le-Grand.

VIII. *Ce texte ayant été étudié, analysé, épelé, peut être dicté.*

Il n'est pas inutile de rappeler ici qu'en fait de grammaire trois règles suffisent pour l'accord des mots: celles des *genres*, du *nombre* et des *personnes*. Lorsqu'on connaît bien ces règles on peut écrire correctement; ce que l'on peut apprendre après cela se compose de superfluités que l'on n'enseignera que lorsque l'essentiel sera acquis.

A. FRANCEY.

BIBLIOGRAPHIE.

Projet d'établissement d'une société d'agriculture à fonder par actions pour achat de domaines dans le canton de Fribourg. Brochure. Imprimerie catholique.

L'auteur du petit opuscule que nous annonçons a pu se convaincre, par l'examen des tableaux d'importations et d'exportations publiés par l'administration fédérale, que la situation de notre pays au point de vue industriel et agricole est très-fâcheuse. En effet, nous sommes tributaires de l'étranger pour un grand nombre de produits, tels que le beurre, les pommes de terre, le bétail, alors que, au prix de quelques efforts, nous pourrions facilement tirer de notre sol toutes ces denrées, dont l'acquisition absorbe la meilleure partie de nos revenus.

C'est donc dans un but vraiment patriotique que l'auteur de la brochure a avisé aux moyens de remédier à ce déplorable état de choses.

Voici quelles sont les vues exposées dans le *Projet*: l'on établirait une société d'agriculture formée par actions, pour acheter les domaines mis en vente, qui presque toujours deviennent la pâture de spéculateurs des cantons voisins, assurés de pouvoir chez eux puiser les sommes voulues dans des caisses fondées à la fin spéciale d'acquérir nos propriétés, et cela à un taux relativement bas qui leur garantit le succès.

L'exploitation des domaines acquis serait placée sous la direction d'un comité administratif qui vendrait ou louerait à des conditions avantageuses pour l'acheteur ou le locataire.

Ces derniers seraient eux-mêmes, dès qu'ils le pourraient, tenus à prendre des actions, afin d'être directement intéressés au succès de l'entreprise.

La société pourrait établir aussi ça et là des fermes modèles qui deviendraient des pépinières d'agriculteurs capables et qui, par le rayonnement bienfaisant qu'elles étendraient sur tout le canton, augmenteraient de beaucoup le rapport de nos terres et amélioreraient, par le fait même, la situation.

Tels sont les vœux émis dans l'opuscule. Puissions-nous voir ces vœux se réaliser et préserver ainsi notre canton de l'envahissement croissant des fermiers étrangers qui, la plupart du temps, ne font pas beaucoup de bien dans nos villages ! E. B.

Tableaux synoptiques pour servir à l'étude pratique du latin, ou lexicologie de la grammaire latine, par G. THÉODORE, Paris, librairie Boyer.

Ce nouveau livre est le complément indispensable du cours de latin publié par le même auteur. Il en constitue la partie théorique.

Les adultes qui désirent étudier une langue étrangère ne sauraient suivre de meilleurs guides que les ouvrages de M. Théodore : nous en appelons au témoignage de ceux qui en ont fait l'expérience. Nous avons eu occasion d'exposer plus d'une fois déjà, dans les colonnes du *Bulletin*, la clef et les règles de cette remarquable méthode.

Il serait superflu de mettre en lumière la valeur de cette grammaire pratique ; nos lecteurs en connaissent trop bien le savant auteur pour ne pas présumer tout le soin avec lequel il a été composé.

Pie IX, sa vie, son histoire, son siècle, par M. VILLEFRANCHE. — 6^{me} édition, revue, corrigée et complétée jusques et y compris la mort de Pie IX. — Un beau volume grand in-8°. — Lyon, Josserand, éditeur ; Paris, Vic, libraire. — Prix : 7 francs.

M. Villefranche venait de mettre la dernière main à cette 6^e édition ; il l'avait non-seulement revue et remaniée en grande partie, mais mise à jour ; il y racontait le jubilé épiscopal de 1877, la proclamation du doctorat de saint François de Sales, la mort et les funérailles de Victor-Emmanuel, lorsque est arrivée la triste nouvelle qui a mis le monde catholique en deuil.

Nous sommes heureux d'annoncer à nos lecteurs qu'aussitôt cette nouvelle confirmée, l'auteur de la vie de l'illustre Pontife, s'est mis en mesure de recueillir, dans ses moindres détails, le récit de l'événement dououreux qui venait de frapper l'Eglise universelle. Aussi n'a-t-il rien négligé pour compléter cette magnifique histoire. Elle comprendra donc tous les actes de ce long pontificat, depuis sa naissance, jusqu'à sa mort inclusivement.

Sans doute, de nouveaux historiens vont prendre la plume, d'autres l'ont déjà prise et ont raconté la vie de Pie IX ; mais celle de M. Villefranche, dont nous annonçons la 6^{me} édition, a l'avantage d'être aussi exacte qu'on puisse le désirer, et les approbations méritées auxquelles elle doit son heureux succès, sont pour tous

les vrais amis de Pie IX une indiscutable garantie de la confiance qu'on doit lui accorder.

Le Monde de la science et de l'Industrie, journal populaire des sciences, inventions et découvertes récentes, enrichi de gravures sur bois et sur cuivre. Parait chaque mois. Prix 7 fr. On s'abonne Grand'Fontaine n° 5, Fribourg.

Les instituteurs qui désirent se tenir au courant du progrès des sciences n'ont qu'à s'abonner à cette Revue, et ils seront sûrs d'y trouver chaque mois toutes les découvertes nouvelles et tous les faits scientifiques qui offrent quelque intérêt ou quelque importance.

A l'éloge mérité qu'en ont fait tous nos journaux, il nous suffira d'ajouter que cette publication vient d'être recommandée par M. le directeur de l'Instruction publique aux bibliothèques de district.

JOURNAL D'UN JEUNE INSTITUTEUR.

Le 24 décembre (midi). Les cloches remplissent l'air de leur harmonieux gazouillement ; elles viennent dans leur joyeux carillon nous rappeler que nous sommes à la veille de Noël. Quel poème dans ce seul mot Noël ! Quel écho ne trouve-t-il pas dans le cœur du chrétien ! C'est la fête sinon la plus grande, du moins la plus belle, la plus touchante, la plus sympathique du calendrier religieux. C'est, en effet, la fête de tous, des petits et des pauvres d'esprit, comme des grands et des princes de la science. Elle rappelle aux premiers la venue au monde d'un Enfant-Dieu dans une misérable étable ; le Maître de l'univers ennoblit ainsi la pauvreté et apprend à supporter patiemment et avec résignation les privations, les souffrances et les humiliations. Le Dieu de la crèche est le Dieu de tous ; il vient annoncer la grande fraternité de tous les hommes, rétablir l'égalité parmi tous les mortels, passer son niveau sur tous les rangs, relever le faible, humilier le puissant. Quant aux savants, aux penseurs, cet anniversaire leur remet en mémoire l'événement le plus grand qui soit consigné dans les annales de l'humanité. La naissance du Christ et l'établissement de son règne sur la terre : quel phare lumineux dans la ténèbreuse histoire du genre humain ! Noël, c'est le premier acte du drame divin de la Rédemption de l'homme ; ce drame sans pareil commence dans une crèche avec les vagissements d'un nouveau-né et se termine au Golgotha par les angoisses et les froides. sueurs de l'agonie d'un Dieu. Les belles conceptions des Socrate, des Platon et des sages de la terre anciens et modernes, sont bien petites, bien mesquines à côté d'une telle épopee.

Soir, 11 h. J'ai passé cette longue soirée seul dans ma chambrette. J'ai lu de bien belles pages dans Chateaubriand et Lamartine ; les heures se sont écoulées inaperçues. Mais le gros bourdon de la paroisse est venu me distraire. De sa voix grave, majestueuse et d'un effet singulier au milieu du silence de la nuit, il adresse son premier appel aux fidèles du village et des hameaux voisins. Ainsi troublé dans ma lecture, je ferme mon livre et je prends la plume. Je vois de la lumière à la fenêtre de tous les appartements ; c'est que tout le monde veille et attend l'heure de la solennité. La joie est dans toutes les familles, et moi je pense mélancoliquement à mon village, à la maison paternelle, où je voudrais